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有感而发
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慈善的光芒，是城市温度的重要体
现，更是“大爱镇江”城市品牌的重要
内容。

今年的99公益网络募捐活动已经结
束，来自市慈善总会的数据显示：截至9月
10日，全市募集3562.22万元，27.07万人次
参与。99公益网络募捐活动全市募捐金额、
参与人数与去年相比实现双增加，全市人

均募集数额连续五年位列全省第一方阵。
这也再一次证明全民慈善在镇江已经蔚然
成风，“大爱”的城市名片实至名归。

在镇江，慈善是一场“全民行动”。与
往年一样，今年的99公益网络募捐活动
期间，既有白发苍苍退休老人捐款的感
人画面，也有小学生义卖捐助的暖心场
景；既有广大党员干部积极参与“慈善一
日捐”、民营企业家慷慨捐赠，也有快递
小哥、出租车驾驶员等普通群众踊跃应
捐，而“互联网+慈善”的线上募捐更是
持续火热，让“爱的暖流”一次次在城市
流淌。320万镇江人民用一个个沉甸甸的

“小爱心”，共同铸就了城市大爱品牌。
慈善事业是社会文明进步的重要标

志。多年来，慈善力量在打赢脱贫攻坚
战、全面建成小康社会、支持民生兜底保
障和社会福利事业、助力新冠肺炎疫情
防控等方面一直发挥着积极作用。“慈”
是指长辈对晚辈的爱，“善”是指人与人
之间的友爱和互助。慈善事业说到底是
人们自愿地奉献爱心与援助的行为，动
力源泉在民众。镇江的慈善事业有声有
色，能够在全省叫得响，归根结底是我们
赢得了群众信任，调动了群众参与其中
的积极性。一方面，通过建章立制、公开

公平，让各级组织、协会、社会团体的各
种慈善资金从哪来到哪去一目了然，让
慈善的公信力牢牢扎根于群众心中。另
一方面，通过树立榜样、加强宣传引导，
不断浓厚“处处有善、时时可善、事事行
善、人人慈善”的社会氛围，真正让慈善
理念浸润每个人的心灵。

在推进中国式现代化镇江新实践的
道路上，慈善仍然是一支不可或缺的重
要力量，我们由衷地希望，在各方共同努
力下，有越来越多的慈善组织涌现出来，
越来越多的人加入慈善事业中去，让城
市的“慈善之光”持续闪亮。

让城市“慈善之光”一直闪亮
辛平
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■摘要
成功，没什么密码，都是摆在明处的

东西。关键在于，是不是真心去做，是不
是实实在在地做，是不是坚持去做，是不
是能够“做好一件事，并重复4000次”。

9月16日晚，央视财经频道播出的
《对话》栏目，以“打开江苏制造的密码”
为主题。节目中，江苏省委书记信长星
表示，“我倒觉得没什么密码，都是摆
在明处的东西”，“如果说有什么密码的
话，他们今天都来了。”节目现场，在
台下就座的有江苏多家知名企业代表，
有科技研发人员，还有一线产业工人。
用信长星的话说，江苏要做的就是把这
些人的积极性最大限度发挥出来，“大
家齐心协力，相信江苏作为制造强省一
定会越来越强。”而用新闻媒体常用的
话语体系，这就是——江苏一直致力于
打造一流的营商环境和产业发展的
沃土。

“没什么密码，都是摆在明处的东
西。”听到这句话，不禁想起公众号“晚点
LatePost”近日刊发的一篇文章《所有人
都在学的山姆，没有秘密》。

山姆，即山姆会员商店，是世界500
强企业沃尔玛旗下的高端会员制商店。
文章介绍，截至 2022 年底，山姆会员店

在中国内地地区仅经营42家门店，营收
却已是约660亿元——超过了370家门
店的盒马鲜生。500万山姆会员平均每
年在山姆消费 13000 元，年续卡率稳定
在60%以上，去年平均为山姆贡献1800
元净利润。媒体称，山姆这样的会员制
仓储超市是极少数免于电商冲击的零售
业态。

过去几年，互联网平台公司京东、美
团、阿里天猫，传统零售商永辉、麦德龙、
大润发都曾专门研讨过山姆会员店。不
完全统计，目前有12家公司开设了类似
山姆的会员店或仓储店，包括大润发、京
东、麦德龙、永辉。但即便被竞争对手环
伺，山姆在中国依然具备相当突出的竞
争力。

山姆的秘密，已然业内皆知——放
弃一部分市场，实现规模化和性价比。
选品上，山姆奉行“宽 SPU、窄 SKU”原
则，即品类丰富，但每一类只提供个位数
（通常为1-3种）商品选择。不是做最好
的，也不做最差的，而是在一个价格区间
内，品质最优，最具性价比的商品。一年
600 亿多元的销售额，但山姆只有 4000
款商品。以冷藏存储的鲜奶为例，盒马
货架上摆着29款选择、京东七鲜更多，
46款，但山姆只有3款。于是，消费者在
山姆的购物体验就成了这样的——不用
花时间挑商品，而是信任超市已经提供
了最合适的选择。而山姆也最终用规模
优势获得了控价权，扩大了价格优势，让
竞争对手难以超越。

山姆的秘密，已然“都是摆在明处的
东西”，但为什么目前还是只有山姆做得

到？因为山姆是“做好一件事，并重复
4000 次”。比如每一款产品，都需要保
证规模效应、成本最优、出品稳定。产品
上架前，产品团队要对商品品质、成本做
多轮次针对性的招标、筛选，经过多轮产
品考核，被总部盲测、改进与开发，采购
部门根据调研得出的数据倒推成本结
构，要求供应链/生产线配合改进达到标
准。每一款新商品最后都要有山姆中国
的CMO最后把关，审核通过后，才能签
订包销协议，批量生产、上架。产品上架
后，还有持续改善，如何进一步提高品
质，或者在保证品质的前提下，进一步降
低价格。“他们的眼睛里装了显微镜。”

“不嫌麻烦，能折腾。”文章引述的两位山
姆供应商对山姆采购团队的评价，恰说
明了山姆的坚持。

回到文初的“没什么密码，都是摆在
明处的东西”。营商环境的重要，早已是
社会共识。比如近期的东北振兴，狠抓
的第一个重点就是营商环境。我们看
到，整个东北正在掀起声势浩大的“战
斗”，要把营商环境提上去。辽宁省委书
记说，对破坏营商环境的人，绝对要零容
忍、不客气，该撤职的撤职，该开除的开
除。黑龙江省修订了营商环境条例，要
求一项一项找差距补短板求突破。吉林
省提出，全力为企业创造审批流程最优、
法治保障健全、服务便利高效、要素支撑
完善的一流环境。东北如此发力，当然
是因为东北的发展紧迫感。今年5月，
央视财经频道《对话》也做了一期辽宁的
节目。节目中，辽宁省省长说，我们过去
十年都低于全国的平均增速，压力很

大。我们再也没有什么退路了，退无可
退，只有向前进。而放手一搏的抓手，依
然是营商环境，恰说明，“没什么密码，都
是摆在明处的东西”，关键在于，是不是
真心去做，是不是实实在在地做，是不是
坚持去做，是不是能够“做好一件事，并
重复4000次”。

事实上，今日的社会，信息极度公
开，传播极为迅速。成功，该做什么，该
怎么做，大家都知道。但为什么，很多企
业到山姆取经，却依然做不成“山姆”，很
多地方来江苏学习，也依然做不成“江
苏”。或许，缺的正是山姆的那种“做好
一件事，并重复4000次”。

“所有人都在学的山姆，没有秘密”，
“没什么密码，都是摆在明处的东西”，两
句话，一是出自企业，一是出自政府，却
是在告诉我们同一件事情。这个时候，
我们当再一次认真学习习近平总书记反
复提醒我们的“钉钉子精神”。钉不到点
上，钉子要打歪；钉到了点上，只钉一两
下，钉子会掉下来；钉个三四下，过不久
钉子仍然会松动；只有连钉七八下，这颗
钉子才能牢固。

最后，再补充一点，山姆的“做好一
件事，并重复 4000 次”，不只是体现在
其商品的选品策略。1996 年，沃尔玛
带着山姆来到中国开设第一家门店。最
初的十几年里，山姆会员店只有寥寥几
间，也经历多次开店、闭店，沃尔玛总
部甚至一度考虑放弃在中国市场的山姆
会员店业务。经过多次管理层轮换，山
姆选择坚持会员第一的精选零售模式，
并等到了中国中产阶层的兴起……

惠民有新政，金秋传佳音。为更
多有需求的家庭增添一份保障，今年
10月1日起我市将正式实施长期护理保
险制度。新政策的实施无疑为不少失
能人员家庭在日常照护和经济压力方
面减轻了一定负担。

民生无小事，枝叶总关情。党的
二十大报告提出，要促进多层次医疗
保障有序衔接，建立长期护理保险制
度。早在7年前，作为继养老、医疗、
工伤、失业、生育五大险种之后的

“第六险”长护险就开始了试点工作，
如今将在我市落地实行，也是给更多
的有需家庭带来了福音。

从实际出发，因地制宜，让新政
实施运行更扎实到位。据报道介绍，
我市长护险制度以政府为主导、责任
共担为原则，共同筹资、共担风险，
为符合待遇享受条件的长期失能参保
人员的基本生活照料和与之密切相关
的医疗护理服务保障，减轻失能人员
家庭负担。为了使服务保障更精准有
效，我市对相关工作也做了进一步细
化。比如为满足重度失能人员基本保
障的不同需求，开设入住定点护理机
构、亲情护理补助、居家上门护理服
务、基础护理服务与亲情护理补助相
结合的5类保障服务。

新的政策举措即将实施，相关职
能部门、基层街道（社区）应注重充分调
动专业力量，通过不同渠道和方式，
加大宣传普及力度，让符合条件的相
关家庭或人员正确知晓有关事项，以
便正式推行、申请等工作在第一时间

顺利开展。让有需家庭生活更美好，
我们一同期待长护险的惠民功能开
启、落地见效。

直播界的流量网红频繁“翻车”。这两天，有
“中老年妇女收割机”之称的网红主播“秀才”抖
音账号被封，引发网络热议。与此同时，直播带
货顶流李佳琦因 79 元眉笔而怒怼网友的“事故”
还在持续，其本人不仅遭全网声讨、掉粉超百万
人，还被央视直接喊话“别太飘了”。直播界一个
接一个的“翻车”事件，让人们不禁开始重新审
视这些“流量网红”。

其实，李佳琦翻车已经不是头一回了，这一
次可以说翻得有点儿彻底。网友怒斥其“吃着老
百姓的饭又要砸老百姓的碗，这样嘲笑贬低衣食
父母的恶劣行为让人恶心”。像极了现代版“农夫
与蛇”的故事。尽管事件发生后，李佳琦泪洒直
播间道歉，称不该迷失自己，但网友并不买账，
认为他只是逢场作戏，毫无诚意可言。

李佳琦怒怼网友的勇气究竟从何而来？从月
薪3000元到月薪3000万元，曾创造过无数个令人
瞠目结舌的奇迹，高峰时一天销售100亿元。短短
几年时间，他的人生一路开挂，成为一个身价70
亿元的“90后”富豪，堪称屌丝逆袭最成功的典
范！毋庸置疑，李佳琦的成功绝非偶然，高超的
带货能力、为了梦想不懈的努力和草根身份的加
持，让他和消费者之间产生极大的共情，最终赢
得万千粉丝的喜爱。

然而，墙倒众人推。就在李佳琦大翻车后不
久，相继被工作人员、供应商等落井下石，曝出
其更多“口误”和不当行为。他代言的某品牌也
未能逃过此劫，网友嘲笑该品牌眉笔比金价贵。

罗翔老师曾说过，“人要知道名气属于你又不
属于你，你只是他的保管者”。随着直播带货的火
爆和入行门槛低，越来越多的群体扎堆涌进这个
新的消费风口，消费者万众一心将各自心中的

“李佳琦们”推上主播高位，让他们赚得盆满钵
满。其实，人性的戏码里从来不缺少忘恩负义的
桥段，随着名气和财富的增长，他们渐渐忘记了
自己的来时路，殊不知，人生的起起落落就在一
瞬间。李佳琦翻车事件也给众多“李佳琦们”一
个反思和警示，欲望是人性，克制是本能，只有
始终保持谦虚之心、感恩之心、努力之心，真正
拿消费者当“上帝”，才能长久在行业内站稳脚
跟，否则，多年来积蓄的好口碑将付之一炬。

作为消费者，也应理性看待直播带货这一行
业。在粉丝经济的狂热氛围中，面对煽动情绪推
高销量的路子要沉着冷静，不要盲目跟风或过分
崇拜，坚持自己的原则，理性消费，拒绝做韭菜！

央广网报道，近日，有网友爆料在
东莞市厚街镇七姐妹山上存在一处注
水牛窝点，牛贩子为牟取暴利，每日拉
活牛到此处注水。经估算，每头牛的
注水量近 50 升，可给牛增重近百斤，
每头注水牛可多卖数千元。

人的聪明啊，要是用歪了，或许就
会变成害人的狡诈了。有关牛贩子为
牟取暴利而给活牛注水的新闻，正是
生动的例证。

报道说，目前牛肉的市场价格约
80元一公斤，一头牛被灌进约百斤重
的水，屠宰后肉的重量能增加约30公
斤。注水能使牛贩子在每头牛身上获
得数千元的不法收入。不过耍了一个
小小的花招，既不需要花费多大的力
气，更无需一丝一毫的“科技含量”，便
能将水“变”成“牛肉”从而“变”成钞
票，转眼便揣进了自己的腰包。奸商
祸害消费者的贪婪黑心和无耻手段，
真令人发指。

“活牛注水”的戏法，当然非常卑
鄙。案情在网上公布后，有网友愤然
指斥：这等行径太残忍，涉嫌虐杀动
物。无疑，想出如此龌龊的点子对待
动物的人物，够得上是动物中的残暴
之尤了，又哪里配得上“人”的称呼
呢。再者，因为与牛肉相比，水的廉价
几乎毫无成本可计，让硬挤进牛肉中
超量的水能够卖出牛肉的高价来，“无

中生有”的赚钱套路，牛贩子在自己的
“商”字身份前锁定了一个“奸”字，成
为人人痛恨的人形鼠辈。

报道说，此事被发现后，东莞市
委、市政府发布通报称涉事活牛供应
商李某等5名人员现已被公安机关控
制，并暂停东莞市食品有限公司南城
分公司活牛屠宰业务。可见，做了伤
天害理之事的歹人，不但群众痛恨，法
律也不会相容。

其实吧，某些道貌岸然的人，吹起
弄虚作假的牛皮来，也跟此类靠“活牛
注水”的不法牛贩子有得一比。他们
对于“政绩注水”的狂热，往往会远远
超过奸商的“注水”劲头，因为，这么做
成本很低，几乎可以忽略不计，而因此
捞到的好处，例如名、利，都令他们在
此道上撒腿狂奔欲罢不能。有道是：

活牛灌水小伎俩，“政绩作假”大
名堂；捞钱哪顾讲人性，贪官无耻似
奸商。

令人欣慰的是，有关方面正在大
力加强市场监管，不让惯于用“活牛注
水”之类手法损害消费者的奸商横行
无忌；同时，反腐倡廉也没有仓促收
兵，对于包括“政绩注水”在内的形式
主义官僚主义邪风的批判始终未曾
放松。

人们当然希望：我们的市场会是
干净的。

戏画闲言

活牛灌水小伎俩
吴之如 文并画
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没什么密码，都是摆在明处的东西
华翔

让“长护险”惠及更多有需家庭
谭艺婷

9月12日，河北省唐山市古冶区一
家养老机构的工作人员在指导老人进
行腕部康复训练。 新华社发


